
Los avances de la Comisión
Presidencial para la Paz y el En-
tendimiento de La Araucanía,
que se sistematizarán en un in-
forme entre septiembre y no-
viembre, podrían dar paso a un
importante dinamismo en la in-
versión y el empleo, anticipan
empresarios de la zona.

En el marco de la 25° versión
del Encuentro Nacional Empre-
sarial de La Araucanía, Enela
2024, que se realizó ayer en Te-
muco, el senador y copresiden-
te de esa comisión, Francisco
Huenchumilla, estimó que es-
peran contar con un informe de
las principales conclusiones de
la comisión en un plazo de tres
meses. Ocurriría después de
más de un año de conversacio-
nes con todos los actores de la
zona, en un intento por aunar
acuerdos y desactivar los actos
de violencia que han impactado
en una de las áreas con menor
desarrollo del país.

En noviembre

El senador informó que en no-
viembre la Comisión presiden-
cial para la paz y el entendimien-
to, de la cual es copresidente con
Alfredo Moreno, espera entre-
gar al Presidente Gabriel Boric
su propuesta con los acuerdos
alcanzados por la instancia. 

Durante un año de sesiones la
comisión se ha reunido para es-
cuchar a más de 200 organiza-
ciones.

Alfredo Moreno invitó a “que
pongamos todos nuestros es-
fuerzos, energías, voluntades;
todos los encuentro y reuniones
para aunar esas voluntades” pa-
ra llegar a los acuerdos que se
pretendan establecer.

“Hay muchas cosas que no es-
tamos de acuerdo con las ocho
personas de la comisión”, reco-
noció el exministro, pero advir-
tió que “esas diferencias es don-
de podemos estar de acuerdo”. 

Hay disposición al diálogo,
continuó. La comisión debiera
tener éxito si se considera la ex-
periencia internacional, en par-
ticular de Nueva Zelanda, don-
de “han logrado generar orgullo
de su raíz maorí”. Advirtió que
“no va a existir una oportunidad
como esta. Es difícil que el siste-
ma político se ponga de acuerdo
para hacer un esfuerzo y a pre-
poner sus legítimas diferencias y
dolores” al bienestar del país.

Para Carlos Llancaqueo, pre-
sidente de la Corporación Aitué,
, “la comisión debe tener un ca-
rácter permanente”, por lo que

debe mantenerse “haya o no
acuerdo”. Finalizado su trabajo,
propuso que se creen “tribuna-
les especiales que den certeza ju-
rídica” que fomente la inversión. 

Respaldo empresarial

El presidente de CorpArauca-
nía, Diego Paulsen, valoró la
“complicidad” entre los copresi-
dentes de la instancia, lo que a su
juicio “da esperanzas”.

Antonio Soto, que preside la
Corporación de la Madera (Cor-
ma) en La Araucanía, Los Ríos y
Los Lagos, opinó que “el sector
forestal es el más interesado en
que se llegue a buenos acuerdos
y que sea bueno para todos”. Se
manifestó abierto dialogar sobre
tierras y otras compensaciones,

aunque “esta comisión tiene la
última palabra”, afirmó

“El bloqueo en el desarrollo
que tenemos en la región, a raíz
del conflicto, pero también a raíz
de los límites que le impone la ley
indígena a nuestro pueblo, es
enorme”, describió . Entonces,
“estamos súper esperanzados en
que, aunque sea poquito, se pue-
da trazar un avance en desblo-
quear esos temas”, dijo Karina
von Baer, fundadora de Agrotop.

Como ciudadano y empresa-
rio de La Araucanía, el gerente
general de Nualart Inmobiliaria
y Constructora, José Miguel
Nualart, declaró su anhelo de
que esta vez, a diferencia de
otras comisiones, se llegue a “un
buen resultado”. Aunque admi-
te que también existe la posibili-

dad de que no resulte, consideró
que esa opción sería inaceptable.

“¿Vamos a querer aceptar 10
años más? No, no estamos dis-
puestos, porque ahora se quiere
hacer algo concreto”, dijo el em-
presario de la construcción.

Y agregó: “Este acuerdo al que
esperamos llegar significará una
salida, y no solo una salida ins-
tantánea, sino una salida que nos
va a involucrar a nosotros, los
empresarios, a creer en esto, a
confiar para poder continuar”.

A juicio de Camilo Torrealba,
gerente general de Agrícola Alto
Traiguén, la clave del próximo
informe y las conclusiones de la
comisión pasan necesariamente
“por ceder posiciones”. De otra
forma, asegura, no se llegará a
un genuino pacto por la paz.

“Muchos empresarios pueden
invertir acá con seguridad una
vez que se corrija eso. Estoy muy
esperanzado, pero para eso hay
que negociar”, dijo Torrealba.

Los reparos

Aunque los anuncios de los
miembros de la comisión presi-
dencial generaron expectativas
en el empresariado, algunos fue-
ron más críticos, ya que espera-
ban que el encuentro de Enela
2024 fuera el marco para adelan-
tar algunos anuncios de las ges-
tiones realizadas.

“Hubiera esperado otra res-
puesta, como que estuviéramos
a punto de terminar. Esto va
muy lento”, comentó Jorge Rei-
nao, presidente de la Cooperati-

va Rewe, que produce cerveza
con maqui en asociación con la
firma CCU.

El presidente de la Cámara de
Comercio y Turismo de la Re-
gión de La Araucanía, Gustavo
Valenzuela, enfatizó que un
acuerdo definitivo evitaría pasar
a la historia como una de las tan-
tas comisiones o mesas de diálo-
go que finalmente no llegaron a
soluciones respaldadas por to-
dos los sectores. “No podemos
seguir conviviendo 100 años
más con esta problemática, que
cada vez se ha ido agudizando
más. Si no fuera por las Fuerzas
Militares y Carabineros que hoy
están desplegados en la zona, to-
do sería más complicado. Nece-
sitamos esa paz para poder pros-
perar", manifestó Valenzuela.

Durante el Encuentro Nacional Empresarial de La Araucanía (Enela) 2024:

Comisión Propaz prepara anuncios y
empresarios de La Araucanía esperan
un efecto dinamizador de la economía

El senador Francisco Huenchumilla adelantó 
que el informe final de la comisión podría ser presentado 
al Presidente en noviembre. 

HÉCTOR BURGOS Y ANTONIO DE LA JARA

Juntos en grandes desafíos. En este panel expusieron Diego Paulsen, presidente de Corparaucanía; Ricardo Me-
wes, presidente de la CPC; Luciano Rivas, gobernador regional, y Harold Mayne-Nicholls, exdirigente deportivo.
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Paz y entendimiento. Sobre esta temática opinaron Francisco Huenchumi-
lla, Alfredo Moreno, José Montalva y Carlos Llancaqueo.
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Araucanía más oportunidades. En este panel intervinieron José Ramón
Gutiérrez, Camilo Torrealba, Karina von Baer y Charles Kimber. Fue modera-
do por Antonio de la Jara, subeditor de Economía y Negocios. 
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Agregar valor desde la colaboración. Aquí dialogaron Claudia Bobadilla,
José Miguel Nualart, Fernanda Cid y Patricio Navia.
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Como parte de la cooperación
técnica que realiza al Gobierno
en el marco de la preparación del
proyecto de ley de negociación
colectiva multinivel o ramal,
que se presentará en la última
parte de este año, la Organiza-
ción Internacional del Trabajo
(OIT) entregó un estudio que
analiza las posibilidades y desa-
fíos del establecimiento de un
sistema de este tipo en Chile, a
partir de la revisión de la expe-
riencia global reciente.

Si bien destaca las ventajas de
los acuerdos más allá del nivel
de la empresa para reducir la
conflictividad y subir producti-
vidad, el ente tripartito de Na-
ciones Unidas menciona que va-
rios países de la OCDE han reali-
zado reformas recientes a sus
sistemas de negociación. Para el
caso de Chile afirma que uno de
los requisitos para ir hacia los

pactos multinivel es abordar el
elevado número de sindicatos.

Propuestas del informe

En el documento se calcula
que hay más de 9 mil organiza-
ciones sindicales en el sector pri-
vado, más de la mitad de las cua-
les tienen menos de 50 miem-
bros. Según los registros de la
Dirección del Trabajo, al 2023
había 11.550 sindicatos activos,
con 1.224.686 afiliados, lo que
representa el 13,1% del total de
ocupados de la fuerza laboral.
No obstante, si se sacan los 2.813
sindicatos de trabajadores inde-
pendientes, el número de orga-
nizaciones cae a cerca de 9.000.

“A fin de mejorar las posibili-
dades de éxito de la negociación
multinivel, sería necesario un
menor número de unidades de
negociación, ya sea a través de
fusiones o de la creación de orga-
nizaciones paraguas representa-
tivas”, plantea el informe. Tam-
bién sugiere abordar las estrate-
gias empresariales “para eludir
las estructuras sindicales me-
diante prácticas de fragmenta-
ción (de personalidades jurídi-
cas y externalización)”.

Para la OIT son claves los in-
centivos claros para que empre-
sarios y sindicatos participen en
una negociación sectorial, y que
los privados estén seguros de
que los beneficios compensan

los costos. “Los beneficios inclu-
yen la estabilidad relativa de las
tendencias salariales agregadas
y otras condiciones no salariales,
la igualdad de condiciones y la
posibilidad de flexibilidad nego-
ciada a nivel de empresa... Las
pequeñas y medianas empresas
también requieren oportunida-
des para expresar los retos espe-
cíficos a los que se enfrenta su
negocio”, dice el estudio.

Sostiene que la flexibilidad
para negociar las materias que
afectan directa e indirectamente
a las relaciones laborales debería
ser mayor. A juicio del ente, esto
incluye a los salarios, la seguri-
dad en el empleo y el tiempo de
trabajo, pero también puede in-

cluir la formación, la igualdad de
género, las nuevas tecnologías y
la reestructuración del empleo,
entre otros temas.

La visión técnica

El profesor de Derecho Labo-
ral de la U. Diego Portales José
Luis Ugarte dice que más allá de
los estudios internacionales, hay
“factores idiosincráticos” que
priman en la realidad sindical de
los países. Sobre la reforma que
prepara el Gobierno, Ugarte dice
que la negociación ramal es cla-
ve, pero sospecha que “no va a
ser un buen proyecto” laboral:
“Se va a presentar ad portas del
último año de Gobierno. ¿Qué

posibilidad hay de que se aprue-
be un proyecto, que es el más im-
portante en términos laborales
desde el retorno a la democracia,
en el último año que es de elec-
ciones? Ninguna posibilidad”.

Cecilia Cifuentes, del ESE Bu-
siness School de la U. de los An-
des, criticó la reforma: “No es
buena política una que satisface
los intereses de la CUT y de las
empresas existentes. El riesgo de
la negociación ramal es que ter-
mina por castigar los futuros
empleos formales. Es una forma
de monopsonio, que fija condi-
ciones laborales favorables para
los trabajadores que ya tienen
empleo, encareciendo la contra-
tación”. 

La advertencia de la OIT al Gobierno en debate ramal:

Número de sindicatos 
en Chile supera los 9 mil 
y más de la mitad tiene
menos de 50 socios

Informe del ente internacional plantea
que uno de los requisitos para el éxito de
la negociación multinivel es tener una
menor cantidad de organizaciones.

J.P. PALACIOS

El estudio
entregado
al Ejecutivo
fue producido
por la Oficina
de la OIT, con
representa-
ción en Chile.
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n Críticas a la ausencia del
Presidente en Enela 2024
A la misma hora en que comenzaba Enela, el Presidente Boric invi-

taba en una entrevista con Radio Mirador, en Temuco, a que “dejemos
de quedarnos solo en los aspectos negativos o la queja, y veamos todo
el potencial que tiene la Región de La Araucanía (…). Con una actitud
distinta, pero con inversión, como lo estamos haciendo desde el Esta-
do, vamos a poder salir adelante”.

El presidente de CorpAraucanía (organizador de Enela), Diego Paul-
sen, lamentó la ausencia del mandatario. “Pero acá estamos quienes
queremos aportar y seguir contribuyendo a la región”, apuntó.

En su intervención, el gobernador de La Araucanía, Luciano Rivas,
lamentó que Boric se hubiese ausentado de conversar “temas impor-
tantes para nuestra región, como potenciar a nuestro emprendedores
y la seguridad, que es la clave para el desarrollo y el progreso de nues-
tra región”, planteó. 

El presidente de la Cámara de Comercio de Temuco, Gustavo Valen-
zuela, piensa que la ausencia presidencial es “una ofensa, un agravio,
una falta de respeto para un sector de esta región. La región la com-
ponemos muchos sectores, y este es uno de ellos”, sostuvo.

José García, senador (RN) por la zona, calificó la ausencia del man-
datario como “una muy mala decisión”, porque “nos ha privado de
conocer su propia opinión y la mirada que tiene respecto del desarrollo
y futuro de la región”.

El diputado y presidente nacional de AmarillosxChile, Andrés
Jouannet, afirmó que el Presidente debería tener una vocación por la
seguridad. “Nos hubiese gustado que el Presidente hubiese venido a La
Araucanía a inaugurar cosas, pero también a decirnos que va a termi-
nar con el terrorismo. El día que un Presidente diga que va a derrotar
al terrorismo y lo haga de verdad, ese día nuestra situación de miedo
en La Araucanía va a cambiar”, expresó.
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